
“彩云易散琉璃脆”，古人用这
样 的 句 子 形 容 美 好 的 事 物 转 瞬 即
逝。而今人却通过与古人的时空对
话，用一种特殊的材质，使刹那变
为永恒，将一朵花、一叶草最美的
姿态归于琉璃的澄澈空灵。

琉 璃 ， 这 种 二 氧 化 硅 暴 露 在
1400 摄 氏 度 高 温 时 才 能 形 成 的 晶
体，出现于古代中国。西汉中山靖
王刘胜墓里的琉璃耳环，唐代诗人
白 居 易 “ 彩 云 易 散 琉 璃 脆 ” 的 诗
句，都使琉璃具有了一种悠远深邃
的神秘气质。

在上海市中心乘地铁 9 号线到
打浦桥站，沿瑞金二路北行百米，
拐上绿树成荫的泰康路，一座别致
的框架建筑与游人如织的田子坊隔
路相望。

整座建筑的外观就是“琉璃”。
外墙最高处，镶嵌着巨型装置艺术

“铁网牡丹”。中国文化中，牡丹代
表着富贵与荣耀。这两朵牡丹，使
用了 5205 片不锈钢花瓣，宽度超过
64 米。这栋特别的建筑，就是由琉
璃工房创办人张毅和杨惠姗建造的
上海琉璃艺术博物馆。

这 座 3 层 建 筑 中 的 砖 体 结 构 ，
源自上世纪 60 年代上海中标塑料配
件 厂 。 时 间 长 河 留 下 的 每 一 丝 印
记，都见证着这座城市的过去与未
来。2010 年，上海琉璃艺术博物馆
于此开幕，特别保留了这一建筑原
有的面貌。

这座特殊的博物馆里收藏、保
存、展示着中国的古琉璃和国际琉
璃艺术家的经典作品。在这里，可
以感受到琉璃的光芒和迷离、诗意
与禅意、美丽与脆弱。

笔 者 来 到 这 里 的 时 候 ， 正 值
“琉璃之人间探索”特展期间，集中
展 出 杨 惠 姗 和 张 毅 的 琉 璃 艺 术 作
品。进入二层展厅，一种宁静温柔
的氛围扑面而来。在入口处的放映
室中，反复播放的短片呈现着琉璃
的制造过程，让观众了解到每一件
琉璃作品都是浴火而生，经 12 道工
序，历 6 个月至 8 个月精工细作。

首先映入眼帘的是杨惠姗创作
的“且舞东风共从容，一朵中国琉
璃花”系列。一朵朵颜色姿态各异
的琉璃花让人惊叹艺术家的妙手，
绿的惊艳、粉的娇艳、紫的华丽、
黄的浓郁，或昂首绽放、或羞涩垂
首，澄澈的琉璃材质给了它们不同
寻常的生命力，定格在花开最美的
一刹那。

正如策展者所说，“每一朵花，
都是对生命的探寻。片刻乍现，换
来绝美永恒。柔和含蓄，酝酿顽强
绽放。花如此，人生亦如此”。

1987 年 ， 琉 璃 工 房 诞 生 。 取
名琉璃，因为中国春秋战国时期就
有这个美丽的名字，同时希望经由
琉 璃 这 种 材 质 的 学 习 、 创 作 过
程 ， 传 递 工 艺 之 美 ， 强 调 一 种 对
历 史 与 文 化 的 归 属 和 依 存 。 上 海
琉 璃 艺 术 博 物 馆 是 琉 璃 工 房 的 一
个 里 程 碑 。 博 物 馆 丰 富 的 收 藏 为
琉 璃 艺 术 的 发 展 提 供 历 史 、 技 术
的 资 源 ； 不 断 设 计 不 同 风 格 的 艺
术 展 ， 呈 现 琉 璃 艺 术 的 视 觉 之
美 。 琉 璃 是 一 种 充 满 了 变 化 的 材
质，所以这里也是多变的。

博 物 馆 是 一 个 终 身 学 习 的 场
所，这里所营造的是一个琉璃深入
艺术和生活层面的综合空间，所以
这里有音乐、有影像、有咖啡香，
还有很多很多的热情，是一个可以
独自来，也可以和家人朋友同享亲
昵时光的后花园。

喜 欢 琉 璃 的 人 ， 来 这 里 探 索 、
聆听琉璃的世界吧。

上海琉璃艺术博物馆

流光溢彩看琉璃

□ 杨学聪

时 间 不 够 用
□ 章木扬

如果电影还是这般“土

豪”撒钱似的作风，就算办成

了知名电影节，效果也和主办

足球世界杯差不多了。

纪录片要让观众真正愿意接受，就要用音

效、画面和故事把要传递的信息、观点和情绪

包裹起来。而如果要让纪录片能被全球的观众

所理解，就必须关注人性，发现片子的主人公

作为一个人的梦想是什么。
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又到一年“申奥”时。随着截止日期的

临近，哪部电影会幸运获得去奥斯卡的“船

票”，成了不少地方的热门话题。

在香港，王家卫作品 《一代宗师》 击败

了《激战》，可谓众望所归；在台湾，台北电

影节大赢家 《失魂》 险胜“人气王”周杰伦

的《天台爱情》，也让人说不出什么来；可在

印度，戛纳等电影节上收获好评的 《午餐

盒》 意外落选，则引发了些许口水，该片监

制卡施亚普说，选片的人“对能跨越国界的

电影缺乏理解”。

反观中国内地，《一九四二》、《万箭穿

心》 和王全安的 《团圆》 都被视为热门候

选。其中 《团圆》 被认为最具奥奖潜质，却

是离观众最远的。虽然沉寂3年之后突然在9

月19日上映，但上映场次寥寥无几，如果刨

去时间过早或过晚的无效场次，几乎可以和

那些“一日游”电影“媲美”了。直让人怀

疑 《团圆》 的公映根本无法亲近观众，惟一

的作用就是为了满足申报要求：在当年9月30

日前，在主流影院上映一周。

自2003年以来，国产电影已经连奥奖提

名都没有获得过，成绩要比伊朗等国家差许

多。而国内的电影市场却发生了巨大变化，

电影院又重新成了热门去处，电影票房也滚

雪球般放大。电影制作的钱多了，可精品越

来越少，即使零星有精品上映，影院给的时

间也“不够用”。

或许有一天，国产电影将不屑于申报奥

斯卡，转投国内的电影节了。本周，万达启

动了投资 500 亿元的青岛影视产业园，将从

2016 年起每年举办青岛国际电影节。据说，

该电影节得到了美国奥斯卡学院等知名机构

的鼎力支持。王健林说，力争用3年至5年打

造世界排名前列的国际电影节，改变中国没

有电影文化世界品牌的局面。这番豪言，让

人听出了“自己办个奥斯卡”的潜台词。

如果电影文化品牌靠砸钱、拼资源、请

明星就能弄到，那没人怀疑万达的实力。但

仅有这些还不够，电影的内容也要有特色、

有创意才行。这些东西是钱和资源换不来

的，不信，看看 《金陵十三钗》 就知道了。

如果电影还是这般“土豪”撒钱似的作风，

就算办成了知名电影节，效果也和主办足球

世界杯差不多了。

三五年能盖起一大片房子，也能弄个豪

华阵容组个球队，但要说到做电影、搞文化，这

点时间就不够用了。

自2011年央视纪录频道
开播以来，观众对纪录片的
关注度与日俱增。根据央视
的数据，纪录频道收视份额

的 年 平 均 增 长 幅 度 达 到
55%，2013 年广告签约额

比上年翻了一番，达到
4 亿元。尤其是像《舌尖
上的中国》（下简称《舌
尖》）这样的纪录片精品，
不仅收视率创下新高（平
均收视率为0.48％，日最
高收视率达 0.75％），也
使纪录片在观众心中的
刻板印象开始改变：原来
纪录片也可以做得这么
好看。同时，民间制作的
纪录片也不断有好消息
传来，《归途列车》陆续收
获了包括艾美奖在内的
几十个国际纪录片奖项，

《千锤百炼》在去年的金
马奖评选中脱颖而出。

细心的观众能够发
现，制作精良的纪录片

最近越来越多。除了近期播出
的 《丝路，重新开始的旅程》

（下简称 《丝路》），纪录频道
还 将 推 出 《茶》、《园 林》、

《汉》 等风格样式各不相同的
作品。什么样的纪录片才能成
为精品，它们是怎样炼成的？

□ 故事讲得更吸引人

随着纪录片精品的不断推出，纪录片
的基础观众也在逐渐形成。央视纪录频道
副总监周艳说，从收视调查的结果中发
现，纪录频道受众就是高收入、高学历、
高阶职的“三高”人群。随着频道收视率
日趋稳定，他们的收视习惯也在慢慢养
成。相对于其他观众，这部分受众尤其关
注一些更有历史感、更有信息量的东西，
但他们对故事的需求与其他观众没什么两
样，也希望故事讲得生动有趣。这就要求
纪录片中的故事要新鲜、独特，而且要有

细节、有悬念。
细 节 越 是 “ 急 难 险 重 ”， 越 是 独

特，越能吸引住观众的眼球。在 《丝
路》 中有一个关于采玉人的故
事：他们仅仅依靠双手双脚，在

绝壁上前进，这是世
界 上 最 危 险 的 工 作
⋯⋯清晨，昆仑山被
大雪覆盖，气温骤降
到 零 下 10 摄 氏 度 ，

然而，进山的队伍不敢稍有耽搁⋯⋯在海
拔 4000 多米的高山，弥漫的粉尘让人们
更加难以呼吸。在这种极端环境下，采玉
人 到 底 能 不 能 完 成 “ 不 可 能 完 成 的 任
务”，成为片中的一大悬念。

一个有表现力的细节可以迅速抓住观
众。在纪录片 《归途列车》 中，有这样一
个细节让人印象深刻：除夕之夜，16 岁的
留守少女张琴与回家过年的父亲发生了争
吵，父亲不满张琴辍学打工，辜负父母；
张琴则埋怨父母总不在身边，说着说着争
吵升级成了扭打。导演范立欣说，这一个
片段，一下子把两代人之间的深层次矛盾
展示了出来。看到这里，观众自然会问，
这到底是谁的错？其实谁都没有错。看起
来张琴不懂事，但她一直没有跟父母在一
起，没有得到父母的爱，不应该有些怨
气吗？是她的父母狠心不和孩子在一起
吗？不是。他们每天都想着跟女儿在一
起，但是他们只能出去打工，否则就没有
钱，孩子就只能继续受穷。为了孩子，他
们只能自我牺牲，放弃了天伦之乐。如果
把眼光放得远一点，就会发现，这不是仅
仅属于他们一个小家庭的矛盾，这种由于
打工与留守造成的家庭问题，其实在很多
农村地区都存在。

相对于重述历史，对现实生活中个体
生命与生存状态的关怀更容易让观众有
新鲜感。《丝路》的总导演陈晓卿说，“最
初我们想从重现古代文明的角度来做这
个片子。但在拍摄中我们发现，开拓、跨
越、乡愁这些丝绸之路的文化基因今天依
然存在，而且现代普通人的生活更能体现
丝路的精神。我们就推翻了以前的想法，
从历史转向现实。而此时，时间已经过去
了 1 年多，预算花掉了四分之一，素材拍
了 1 万多个小时。这种颠覆性的变化，不
可避免地影响了制作成本和周期，拍摄中
的难度和不确定性也陡然增加”。用陈晓
卿的话说，当时各方面都快失控了，但相
比以前的制作方式，“最后成片的效果要
好多了”。

范立欣认为，要让观众真正愿意接
受，就要用音效、画面和故事把要传递的
信息、观点和情绪包裹起来。“我相信如
果片子足够好的话，观众的心扉是会自动
打开的。”

□ 国际化处理

为了讲好中国故事，纪录片制作者也
在有意识地采撷他山之石。

陈晓卿说，《舌尖》 以美食为主题，
本身并不新鲜。但这个片子国际化方面做
得很好，在制作上借鉴了国际同行的经
验：信息量不大，画面很讲究，有相对中

立的视角；节奏比较快，故事长度一般控
制在 8分钟，避免观众出现审美疲劳。

有不少观众看完 《归途列车》 都感
觉它“像个外国纪录片”。范立欣说，相
对于过去的一些中国纪录片，这个片子
的故事性更强，节奏更快，剪辑得也更
加流畅，不拖泥带水，时间长度也和一
部故事片差不多，这样做更加符合受众
的观影习惯。

随着近年来与国外纪录片制作和播
出机构的合作日益增多，央视纪录频道
的 制 作 手 法 也 逐 渐 接 近 国 际 通 行 的 标
准 。 2013 年 ， 央 视 与 美 国 国 家 地 理 频
道 合 作 ， 推 出 了 《春 晚》 的 国 际 版 。

《春晚》 也成为第一部在美国播出的中
国 原 创 纪 录 片 。 经 过 重 新 剪 辑 之 后 ，

《春晚》 的篇幅从 5 集浓缩为 1 集，在内
容上则滤掉了北美观众不容易理解的部
分，包括相声、小品等语言类节目，以
及有关国家、民族、社会变迁等宏大主
题的部分。

在故事的选择上，《春晚》 国际版重
点讲述了有关个人价值和亲情友情的 6 个
故事。其中美籍华人胡启志的故事突出了
春节的“团圆”主题。为了实现自己的梦
想，胡启志不顾家人反对，执著在他乡学
习杂技，多年未曾与家人团聚。而在春晚
的排练现场，他的父母意外出现，让胡启
志惊喜交加。而塔沟武术学校孩子们的故
事则更有悬念。在付出了无数汗水、闯过
了数轮选拔之后，孩子们还是在最后关头
落选了。在最沮丧的时候，他们听到了导
演安慰的话语：成长比成功更重要。对于
北美的观众来说，这一类充满人性的小故
事更有亲和力。

在制作上，国家地理频道展示了很强
的观众意识。北美的观众对春节、春晚都
不熟悉，他们就把题目改成了 《透视中国
最大的庆典》，这样就更能吸引观众的兴
趣。有些背景信息在中国是尽人皆知的，
比如为什么这是最大的庆典，已经办了多
少年了，每年有多少人在看。但北美的观
众并不了解，所以他们在片中进行了专门
介绍。另外，他们采用了在国际市场上更
受欢迎的讲述方式，对整个叙事节奏和结
构的控制非常专业。为了增加冲击力，画
面的剪辑量也很大。

范立欣说，“我希望我的纪录片能被
全球的观众所理解。”要做到这一点，就
必须关注人性，要发现片子的主人公作为
一个人——而不是被贴了标签的某一类
人，比如打工者或者农民——他的梦想是
什么，他在自己的时空中遇到了哪些挑
战。要关注人类普遍能接受的逻辑和情
感，比如张琴对父母之爱的渴望，以及父
母为了孩子的自我牺牲，不仅在中国的语
境中能够被理解，在全世界任何语境中都
能被理解。

纪 录 片 为 何 这 么 好 看
□ 张 忱


